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вы слышали, как 
поют короли?

А у нас 
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«Браво шагает» по уни-
верситету автоматизация 
учебного процесса, а про-
тяженность сети в вузе – по-
рядка 12 километров опти-
ко-волоконного провода

Волонтеры и студенты 
приняли участие в благо-
творительной акции по-
мощи онкобольным детям 
«Цветик-семицветик»

Студенты факультета на-
логи и налогообложение 
вместе с деканом А. Ф. Иню-
киным побывали в детском 
доме  станицы Медведов-
ской

Пребывание в Сочи пода-
рило фейерверк эмоций и 
незабываемых впечатлений

«Наша цель – обеспечить доступ к высоким 
технологиям для каждого студента, преподавателя, 
сотрудника в каждой точке университета». 

«

вместе 
творить добро

Газета издается с апреля 1957 г.

«
А. С. Креймер,

начальник центра
информационных 

технологий

В нашем университете 
прошел веселый праздник 
проводов Масленицы

Международная дея-
тельность Кубанского го-
сударственного аграрного 
университета развивается 
динамично 

КубгАУ террИторИя 
выСоКИх техНологИЙ

СмотрИте «СтудLife»  
6 и 20 апреля на «9 КАНАле» и на «9 орБИтА» 
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дорогу информационным технологиям!
Мы гордимся большой 

территорией вуза. Но, как 
вы понимаете, не так просто 
оснастить такое большое 
«информационное про-
странство». Если говорить 
о протяженности интернет- 
сети в вузе, это порядка 12 
километров оптико-воло-
конного провода. Сейчас 
такая сеть проведена во все 
корпуса и общежития. Это 
базовая инфраструктура, 
некий железный корпус, ко-
торый обеспечивает взаи-
модействие между подраз-
делениями университета. 

Что касается программно-
го обеспечения, здесь раз-
витие идет в направлении 
автоматизации управления 
вузом. Активно внедряется 
система электронного доку-
ментооборота и управления 
взаимодействием Directum, 
которая позволит массу 
рутинных задач по  доку-
ментообороту выполнять с 
большей легкостью и эффек-
тивностью. Это уменьшит 
количество бумаг, позволит 
значительно сэкономить ра-
бочее время. Так, в течение 
одного часа можно, «не сби-
вая ног», согласовать необ-
ходимый документ, который, 
начав свое путешествие от 
дверей вашего офиса, прой-
дет все нужные службы и 
вернется к вам со всеми не-
обходимыми подписями. 

«Браво шагает» по уни-
верситету автоматизация 
учебного процесса. Сейчас 

на нашем сайте вы с легко-
стью найдете расписание за-
нятий, которое составляется 
в диспетчерской с исполь-
зованием разработанного 
нами приложения. Препода-
ватель и студент всегда мо-
гут посмотреть актуальное 
расписание. Что же касается 
учебного управления (не ме-
нее заинтересованное лицо), 
оно имеет возможность по-
лучать свежую информацию 
по загруженности аудиторий 
и своевременно решить про-
блему ее нахождения для 
проведения занятия.

Мы следим за вами, ува-
жаемые студенты. Эта фраза 
вызывает улыбку, однако в 
нашем вузе действительно 

внедряется система мони-
торинга посещения занятий. 
Фактически это электрон-
ный журнал, который ведут 
преподаватели, а кураторы 
и деканаты, в свою очередь, 
получают оперативную ин-
формацию о посещении за-
нятий. Можно узнать, на-
сколько посещаем предмет и 
тот или иной преподаватель, 
получить «срезы» по посе-
щаемости занятий группой, 
сделать выборку по отдельно 
взятому студенту. Эта си-

стема будет использоваться 
и для проведения промежу-
точных аттестаций. 

Оперативный контроль 
над ходом сессии? Ну ко-
нечно. Для этого и создана 
система электронных ведо-
мостей. Не успел студент 
«поймать халяву», как его 
оценка уже вносится в эту 
самую ведомость. 

…А в это время по коридо-
рам корпусов и общежитий 
летает бесплатный Интер-
нет. Получи пароль от Wi-fi 
в своем деканате и смело ша-
гай по сайтам. 

Благодаря поддержке ру-
ководства, университет пре-
ображается. Сейчас у нас 
есть серверная комната, где 

на специальном оборудо-
вании хранится огромный 
объем данных вуза. Здесь 
развернуты источники бес-
перебойного питания и пла-
нируется оборудовать систе-
му резервирования. 

В этом году  набрана груп-
па абитуриентов, которые 
хотят поступить на факуль-
тет прикладной информа-
тики и обучаются в дистан-
ционном формате по трем 
направлениям подготовки к 
ЕГЭ: информатика, русский 
язык и математика. Видео-
курсы записаны, электрон-
ные учебники «отштампо-
ваны» — механизм запущен. 
Занятия проходят в формате 
вебинаров. Вот так и живет 
наш вуз — в режиме он-лайн, 
когда студент, садясь за 
виртуальную парту, задает 
интересующие его вопросы, 
а преподаватель «по ту сто-
рону экрана» на них отвеча-
ет. Общение происходит и 
«по мылу», по электронной 
почте, что также представля-
ется удобным для студента и 
преподавателя. Планирует-
ся внедрение этой системы 
на факультете заочного об-
учения. Сложности есть, но 
работа идет. Некоторые ма-
гистерские курсы тоже будут 
переводиться в эту систему. 

А вот еще одно дости-
жение – электронные би-
блиотеки. У нас их уже три. 
Подготовиться к семинару? 
Да запросто! Вместо груды 
книг садитесь в специально 
оборудованный компьютер-
ный зал и кликайте по ссыл-
кам. В свободном доступе 
и база данных диссертаций  
Российской государствен-
ной библиотеки. Постоянно 
ведется пополнение базы 
данных электронного об-

разовательного портала 
университета – сотрудники 
и преподаватели разрабаты-
вают учебники, пособия, ме-
тодические издания и пере-
дают их для размещения на 
портале, доступ к которому 
есть из каждой точки вуза.

В рамках Консорциума 
вузов Южного федераль-
ного округа у нас есть до-
ступ к двум крупнейшим в 
мире базам данных: Scopus и 
ScienceDirect. Он предостав-
ляется сотрудникам по вну-
тренней сети университета, 
также можно получить до-
ступ к системам из дому (по 
запросу). Активно исполь-
зуются и облачные техноло-
гии, позволяющие хранить 
данные.

Проведена большая рабо-
та, все делается для более 
комфортного обучения и 
времяпровождения во время 
и вне учебных будней. Ко-
нечно, системы электронно-
го расписания существуют 
и в других вузах. Не будем 
хвастаться, но все-таки у 
нас эта система очень эф-
фективно выстроена. Нашим 
студентам и преподавателям 
необязательно скачивать це-
лую кипу файлов для того, 
чтобы посмотреть расписа-
ние, можно просто ввести 
название занятия или даже 
фамилию преподавателя – и 
все, что вам нужно, тут же 
окажется под рукой. Нажми-
те на ссылку (на сайте вуза) 
и получите расписание для 
планшета и телефона. Не за-
бывайте только занятия по-
сещать!

Материал подготовила
Диана Рожнова,

наш корреспондент

леНтА СоБытИЙ

Пресс-служба КубГАУ

Команды КвН КубгАУ – 
в полуфинале!

В центральном концертном зале Кубанского казачьего 
хора прошли игры 1/4 финала Краснодарской городской 
лиги КВН, честь нашего университета отстаивали команды 
КВН «Молоко КубГАУ» и «Сборная КубГАУ».

Конкуренцию нашим командам составили ребята из самых 
разных учебных заведений Краснодара, но мы снова оказа-
лись в лидерах!

В полуфинале команды КубГАУ ждет достойное соперни-
чество. Среди конкурентов «Эндорфин 16+», «Кабаре-дуэт 
«Сан-Диего», «Квадрат», «Институт им. Россинского», «Рож-
денные летать».

Игры 1/2 финала пройдут 8 и 9 апреля в ЦКЗ на ул. Крас-
ной, 5. 

Желаем нашим командам удачи!

важная встреча
Ректор университета профессор А. И. Трубилин встре-

тился с Высокопреосвященнейшим Исидором, митрополи-
том Екатеринодарским и Кубанским. 

Обсуждалась актуальная на сегодняшний день тема – не-
обходимость духовно-нравственного воспитания студентов и 
молодежи. 

В ходе встречи было выражено согласие обеих сторон на 
взаимодействие, которое будет опираться на признание осо-
бой роли православия в истории России, становлении и раз-
витии духовной культуры, приверженности высоким духов-
ным ценностям.

Игра 
«Квест-ориентирование»

В игре приняли участие три команды факультетов-по-
братимов гидрофака и стройфака – «Экскаватор», «Ги-
дрант» и «ВИО».

В ходе игры студентам предстояло отгадать восемь загадок 
о нашем университете. 

В итоге команда «ВИО» всего на 50 секунд раньше осталь-
ных прислала последний финишный ключ и победила. 

Помимо памятных дипломов ребята получили настоящий 
«сухпаек» студента – килограмм пельменей, килограмм со-
сисок и кефир.

Такое мероприятие в нашем университете проходит не 
впервые, но в первый раз было официально организовано.

Это было 
по-настоящему жарко…

«До свиданья, до новых встреч…» – Мишка со слезинкой 
на щеке задул жаркое пламя факела – закончились наши 
зимние Олимпийские игры. 

Закрытие стало красивой страницей тяжелого многотомни-
ка труда и побед олимпийцев. Чего здесь только не было: сле-
зы разочарования и радости, поражения и травмы и, конечно, 
такие сладостные для наших спортсменов победы! А какую 
нелегкую работу выполняли наши волонтеры! И в то же время 
какой интересной и поистине «жаркой» она была.

Наши ребята по-настоящему счастливы, что побывали на 
Играх. Как сказал волонтер Андрей Дрючин: «Меня перепол-
няет гордость за свою страну и за организацию лучших Олим-
пийских игр!». Все наши волонтеры разделяют его мнение.

Многие ребята еще в Сочи и сейчас – работают на Паралим-
пийских играх. Совсем скоро они примут участие в закрытии 
Игр. И тогда нас с вами ждут новые истории.

Через тернии 
к производственной 
практике за границей

В рамках совместного договора КубГАУ и Союза LOGO e.V. 
организована сельскохозяйственная практика для студентов 
в экологических хозяйствах Германии. 

Для отбора лучших существует специальный конкурс, побе-
ду в котором в нынешнем году одержали два наших студента 
– Николай Минаев (факультет агрохимии и почвоведения) и 
Виктор Градинар (факультет механизации). Ребята успешно 
прошли все испытания, и теперь им предстоит пройти произ-
водственную практику в фермерских хозяйствах Германии (с 
25 апреля по 26 октября). 

Практика позволит студентам приобрести исключительный 
опыт работы на немецких сельскохозяйственных предприяти-
ях, познакомиться с передовыми технологиями экологическо-
го земледелия, с головой окунуться в фермерскую жизнь и 
значительно улучшить свои языковые навыки.

На территории КубГАУ
  12 км оптоволоконных сетей
    60 компьютерных классов
      25 мультимедийных аудиторий
        3 электронные библиотеки

В. Христич и  С. Сидоренко за подготовкой 
к электронному тестированию факультета механизацииЕ. Остапенко корректирует конфигурацию сервера 

А. Креймер, Р. Бариев, Л. Попок за обсуждением концепции электронного журнала

А. Паскаль ведет обучение стажера



№ 3 (1683) 15 марта 2014 года 3Кубанский госагроуниверситет

Студенты ветфака  на занятиях по хирургии

врачами не рождаются – врачами становятся

Правильно поставить диагноз  – это очень важно

Человеческая медицина 
сохраняет человека, а вете-
ринарная медицина обере-
гает человечество, говорил 
видный деятель ветерина-
рии XIX века С. С. Евсеен-
ко. А студенты факультета 
ветеринарной медицины 
добавляют: «Будьте внима-
тельны по отношению к жи-
вотным, их жизнь является 
отражением нравственно-
сти нашего общества».

Факультет ветеринарной 
медицины образован в 1974 
году. В 2014 году факультету 
исполняется 40 лет. Первым 
деканом был заслуженный 
деятель науки Кубани, док-
тор ветеринарных наук, про-
фессор Е. В. Ильинский. Се-
годня факультет возглавляет 
доктор ветеринарных наук, 
профессор А. А. Лысенко. 

Высокоразвитые живот-
ные, особенно млекопита-
ющие и птицы, способны к 
элементарной умственной 
деятельности, примитивно-
му доязыковому общению. 
Говоря простым языком, они 
все чувствуют. И потому ве-
теринар должен быть еще и 
психологом, чтобы суметь 
определить эмоциональное 
состояние и тактику лечения 
животного.

Врачами не рождаются – 
именно так считают многие 
студенты факультета ветери-
нарной медицины. Немало-
важную роль в становлении 
десятков профессионалов 
играют знания, полученные 
студентами на лекциях и 
практических занятиях. И в 
этом студентам помогают 

преподаватели факультета, 
среди которых много извест-
ных ученых, заслуженных де-
ятелей ветеринарных наук.

Сегодня ветеринарные и 
ветеринарно-санитарные 
врачи – выпускники факуль-
тета работают в клиниках, 
зоопарках, лабораториях, на 
предприятиях сельского хо-
зяйства, ветеринарных стан-
циях.

Главные ветеринарные 
врачи и частнопрактикую-
щие ветеринарные специ-
алисты городов и районов 
Краснодарского края – вы-
пускники факультета ветери-
нарной медицины КубГАУ. 

Наиболее известные из 
них – это глава Крымского 
района А. В. Разумеев, за-
меститель председателя За-
конодательного собрания 
Краснодарского края Е. В. 
Громыко, заместители ру-
ководителя Госветслужбы 
Краснодарского края к.в.н. 
А. В. Скориков  и к.в.н.  В. А. 
Гринь, руководитель Госвет-
службы Республики Адыгеи 
д.в.н. А. А. Хаконов, директор 
краевой ветеринарной лабо-
ратории д.в.н. О. Ю. Черных, 

заслуженный ветеринарный 
врач, доктор ветеринарных 
наук, профессор, начальник 
управления внутреннего ве-
теринарного надзора Рос-
сельхознадзора В. Н. Шевко-
пляс, начальник управления 
ветеринарии г.Краснодара  
А. А. Иващенко и многие дру-
гие.

В производственные ус-
ловия наши студенты могут 
попасть уже во время учебы. 
Прямо при факультете соз-
дана ветеринарная клиника, 
в ней содержатся лошади, 
коровы, овцы, собаки. Эти 
животные находятся под 
зорким глазом преподава-
телей и будущих специали-
стов-ветеринаров. Студенты 
ухаживают за ними, кормят, 
лечат и лаской не обделяют.

Совместно с сотрудниками 
Кубанского медицинского 
университета студенты под 
руководством преподава-
телей факультета проводят 
современные научные иссле-
дования, такие, например, 
как вживление имплантатов 
из нанотехнологичных ма-
териалов в сонную артерию 
собак. 

Вы думаете, что узнать, 
как чувствует себя живот-
ное, просто? Ошибаетесь. 
Это очень сложно!  Ведь оно 
не может сказать, что у него 
болит. Здесь на помощь и 
приходит клиническая диа-
гностика. 

«Мы тесно контактируем с 
животными, осматриваем их, 
измеряем температуру, про-
слушиваем сердечные тоны, 
изучаем дыхание. И самое 
главное – можем вылечить 
их», – говорят студенты фа-
культета.

А еще на ветфаке есть 
уникальный музей – анато-
мический. Здесь и  жираф 
из «Сафари-парка», и сло-
ниха, которую дрессировала 
знаменитая дрессировщица 
Дурова, и скелеты пресмы-

кающихся, обезьян, медведя, 
косули. Эти экспонаты, как и 
все обучающие препараты, 
которых в учебных аудито-
риях факультета великое 
множество, делали сами сту-
денты и преподаватели.

Практические занятия – 
неотъемлемая часть подго-
товки ветеринарного врача. 
Прямо при факультете соз-
дана клиника, где содержат-
ся животные.   Оказывается, 
овечки любят уколы, потому 
что любят внимание. А их 
перед инъекцией уговари-
вают, подкармливают. Чуть 
сложнее с собаками.  Алису, 
например, переехала маши-
на. Университетские специ-
алисты собрали ее букваль-
но по частям. Сейчас она и 
другие обитатели клиники 

ветеринарного факультета 
здоровы, и им колют имму-
ностимуляторы и витамины.  

Педагоги говорят, что уже 
с первых занятий видят, из 
кого получится настоящий 
доктор. 

Для того, чтобы будущие 
айболиты научились оказы-
вать помощь квалифициро-
ванно, факультет оснащен 
самым современным обору-
дованием и для диагностики, 
и для проведения операций. 

Студенческая жизнь на 
ветеринарном факультете, 
как и во всем университете, 
очень насыщенна и интерес-
на.

Лариса Пономаренко,
шеф-редактор газеты

КубгАУ – мировой университет!

Территория Университета Коннектикута

А. В. Авертов на территории университета

Международная дея-
тельность Кубанского го-
сударственного аграрного 
университета кипит вовсю. 
Сегодня каждый учащий-
ся или сотрудник вуза мо-
жет пройти отбор и полу-
чить грант на проведение 
исследования в одном из 
университетов мира, по-
участвовать в учебной или 
рабочей стажировке и даже 
стать участником академи-
ческого обмена – в КубГАУ 

всегда рады иностранным 
коллегам.

Где подскажут, какую про-
грамму выбрать и помогут 
оформить документы? Ко-
нечно, в международном 
отделе. Здесь кладезь ин-
формации о разнообразных 
программах, которые ориен-
тированы на студентов, мо-
лодых ученых и преподава-
телей.

Чем бы вы ни занимались – 
сельским хозяйством, физи-

кой или даже хореографией, 
– вы точно найдете свое ув-
лечение в списках конкурс-
ных дисциплин для участия 
в международных научных и 
образовательных проектах. 
Дело за малым – наметить 
цель и собрать документы.

Так и сделал А. В. Су-
ховертов, преподаватель 
философии в КубГАУ. В 
рамках американской про-
граммы «Fulbright» он четы-
ре месяца, на протяжении 

целого семестра, проходил 
стажировку в Университе-
те Коннектикута, исследуя 
философию познания с ино-
странными коллегами. И не 
зря! По итогам стажировки 
Антон Владимирович раз-
работал курс для магистров 
учетно-финансового факуль-
тета КубГАУ «Философия 
познания в экономике и об-
разовании» на английском 
языке. 

Как говорит Антон Вла-
димирович, получить грант 
«Fulbright» не так слож-
но, как кажется на первый 
взгляд. Главное – стремление 
и желание. И того и другого 
философу из КубГАУ не за-
нимать. 

Оказалось, между нашими 
университетами много обще-
го. Так, информационные 
технологии в КубГАУ – би-
блиотечные ресурсы, Интер-
нет, доступ к базам данных 
– соответствуют междуна-
родным стандартам и конку-
рентоспособны на мировом 
уровне. Оба университета 
имеют большой кампус и об-
ширную «зеленую» террито-
рию.

Зарубежные стажировки 
хороши еще и тем, что дают 
возможность познать новую 

культуру, ее особенности и 
народные традиции. При-
чем не только принимающей 
страны. В программах уча-
ствуют люди из всех уголков 
планеты. По рассказам Ан-
тона Владимировича, в Уни-
верситете Коннектикута его  
впечатлили кружки по самым 
разным интересам, регуляр-
но собираемые участниками 
Fulbright, карнавалы, поезд-
ки по историческим местам. 
Удалось погостить и в зна-
менитом Йельском универ-
ситете. 

Коллег по стажировке 
объединяла и особая дру-
жеская атмосфера. Участ-
ники регулярно собирались 

большой интернациональ-
ной компанией в специально 
отведенной комнате отды-
ха, обменивались опытом и 
идеями досуга. Даже бывшие 
участники не оставались в 
стороне – приглашали всех к 
себе домой. Ведь когда еще 
удастся запросто поболтать 
с представителями разных 
стран и рас за общим столом. 

Но в гостях хорошо, а дома 
всегда лучше. Нам тоже есть 
о чем рассказать иностран-
ным партнерам. Скучать не 
придется!

Наталья Чернышова,
наш корреспондент

Практические занятия
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Необычный взгляд 
на маленький мир

Победитель конкурса

Тысячи сердец

Принята в Союз журналистов россии!

вместе творить добро
Волонтеры и студенты 

студенческого совета раз-
брелись по улице Красной, 
при себе у них было более 
пятисот красных воздуш-
ных шариков в виде сердца. 
Каждый шарик символизи-
ровал маленькое сердечко 
больного ребенка, который 
нуждается в поддержке. 

Это были участники акции, 
которую организовал Мо-
лодежный кадровый центр 
Краснодарского края со-
вместно с благотворитель-
ной организацией «Цветик-
семицветик» для поддержки 
детей, больных раком. Во-
лонтеры работали в пяти 

местах улицы Красной: на Те-
атральной площади, на пе-
ресечении улиц Горького 
и Красной (около памятника 
«Запорожцы пишут письмо 
турецкому султану»), в скве-
ре им. Г. К. Жукова, возле Му-
зыкального театра и на Пуш-
кинской площади.

– Мне важно находить-
ся здесь. Маленькие дети 
не должны сталкиваться 
с такими большими пробле-
мами. Этой акцией мы хотим 
показать свою любовь, под-
держать ребят, оказавшихся 
в такой сложной ситуации, 
и помочь им. Здесь особенно 
чувствуется тепло и отзыв-

чивость людей, – сказал один 
из координаторов проекта. 

Все желающие могли на-
писать на «сердечках» поже-
лания выздоровления и еще 
много теплых слов. Про-
хожие помогали не только 
теплыми словами, но и мате-
риально. Мужчина, пожелав-
ший остаться неизвестным, 
пожертвовал десять тысяч 
рублей. 

На Соборной площади в 
это время состоялся флеш-
моб. Помимо участников 
акции, которые были одеты 
в символическую одежду 
красного цвета, в нем могли 
принять участие все жела-
ющие горожане. Напротив 
здания ЗСК участники по-
строились в виде сердца 
и со словами «Мы вместе!» 
отпустили все шарики. Пять-
сот красных сердечек с до-
брыми пожеланиями взмыли 
в небо. В такие минуты люди 
становятся ближе друг другу, 
их объединяет желание по-
мочь нуждающимся.  

– Этой акцией мы показали 
больным детям нашу под-
держку, и пусть их лица оза-
рятся улыбкой, – говорили 
участники акции. 

Анна Шеметова, 
студентка 2-го курса 

юридического факультета
Фото автора

Каждый мог оставить 
свое пожелание

1 марта  в Новороссий-
ске прошел танцеваль-
ный конкурс «Мисс Belly 
dance-2014», посвященный 
красоте и изяществу вос-
точного танца. 

В нем приняла участие 
студентка 2-го курса эко-
номического факультета 
Алина Склярова и выиграла 
его. Девушка завоевала зо-
лотую медаль в номинации 
«Шоу belly dance». Она по-
разила судей красивой по-
становкой танца, отличной 
техникой исполнения и яр-
кой передачей своих чувств 
и эмоций зрителям. Алина 
была награждена дипломом 
I степени, золотой медалью 
и диадемой, а также удо-
стоена звания «Мисс Belly 
dance-2014». 

Вот что рассказывает сама 
Алина о своем увлечении 
восточными танцами.

– Когда я выхожу на сцену, 
меня переполняют чувства и 
эмоции, которые я хочу пере-
дать зрителю. Ведь каждое 
движение в танце наполнено 
глубоким смыслом. Танцуя, 
я рассказываю историю, вы-
ражающую состояние моей 
души.

С чего все начиналось? В 
детстве у меня была мечта 
– научиться танцевать вос-
точные танцы. Она двигала 
меня вперед, открывала пере-
до мною новые двери. Как-то 
раз я случайно оказалась на 
концерте Елены Кирилловой, 

руководителя студии восточ-
ного танца «Аиша» в городе 
Волгодонске. Елена дала мне 
несколько мастер-классов, 
научила базовым движениям, 
а главное, привила стремле-
ние добиваться поставленных 
целей и задач и необыкно-
венную любовь к восточному 
танцу. После отъезда этого 
замечательного препода-
вателя я принялась претво-
рять свою мечту в жизнь. Со 
временем я стала принимать 
участие в программах различ-
ных городских мероприятий, 
праздников.

После поступления в Куб-
ГАУ у меня началась новая 
жизнь, наполненная студен-
ческими заботами. Я боялась, 
что свое увлечение мне при-

дется оставить. После долго-
го поиска школы восточного 
танца я оказалась в лучшей 
студии города Краснодара 
«Рахат-Лукум». Ее руководи-
тель Анна Ланина – много-
кратная победительница и 

призер краевых, всерос-
сийских, международных 

конкурсов, отлично вла-
деет техникой. Она зна-
ет историю восточно-
го танца, множество 
его стилей, замеча-
тельно преподает 
и применяет свои 

знания на практике. 
Благодаря Анне я 

смогла многого достичь. 
Мои победы в конкурсах на-

прямую зависят от таланта и 
мастерства моего учителя.

Сейчас я преподаю вос-
точные танцы на факультете 
общественных профессий 
КубГАУ. В ноябре мы прини-
мали участие во Всероссий-
ском фестивале здоровья «Ты 
в норме, когда ты в форме 
– 2013», который проходил 
в Сочи. Мы привезли в уни-
верситет пять золотых и две 
серебряные медали. И на 
данный момент это моя глав-
ная победа. Я верю в своих 
учениц и в то, что у них все 
получится. Главное в жизни – 
следовать своей мечте…

Ангелина Владимирова, 
студентка 3-го курса 
учетно-финансового 

факультета

Наталья Ересько, сту-
дентка 2-го курса факуль-
тета водохозяйственного 
строительства и мелиора-
ции, на заседании правле-
ния Краснодарского отде-
ления Союза журналистов 
России была недавно при-
нята в члены Союза журна-
листов России. 

Вот что рассказывает сама 
Наталья об этом событии в 
своей жизни.

– Помню, как я в первый 
раз пришла в редакцию ву-
зовской газеты с большими 
фотоальбомами. Меня дру-
желюбно встретила главный 
редактор газеты Л. С. Турби-
на. 

Просмотрев мои снимки, 
она улыбнулась и сказала: 
«Молодец! Я тоже как фото-
кор в студенческой газете 
начинала». 

На первом курсе во время 
обучения на отделении жур-
налистики ФОПа я начала 
печататься в газете «Кубан-
ский госагроуниверситет». 
Меня научили разбираться 
в жанрах, брать интервью, 
делать настоящие репортаж-
ные фотографии, привили 
любовь к журналистике. По-
том были фотовыставки, кон-
курсы, новостной портал, га-
зета «Вольная Кубань». Все 
закрутилось, завертелось, и я 
поняла, что жить без журна-
листики уже не могу. Узнав о 
Союзе журналистов России, 
собрала свои печатные мате-

риалы. Их оказалось намного 
больше, чем я думала. Полу-
чив рекомендации и харак-
теристику, я отнесла доку-
менты в краевое отделение 
Союза журналистов России 
и стала ждать приглашения. 
Нервничала – и вдруг звонок: 
ждем вас в Доме журнали-
стов в указанное время. 

И вот я на заседании прав-
ления. Регистрация, знаком-
ство с другими кандидатами, 
долгие минуты ожидания, и 
наконец вызывают меня. За-
читывают документы, пред-
ставленные мной, задают 
вопросы. Отвечаю почти уве-
ренно, хотя без банальных 

ошибок я была бы не я. Тор-
жественный момент. Предсе-
датель краевого отделения 
Союза журналистов Вячес-
лав Сергеевич Смеюха пред-
лагает принять меня в Союз 
журналистов России. Едино-
гласно!  

Улыбка весь день не сходи-
ла с моего лица. 

Поздравляем студенческо-
го корреспондента Наталью 
Ересько со вступлением в 
Союз журналистов России! 
Желаем больших творческих 
успехов!

Наталья Лебедева, 
наш корреспондент

Можно ли найти красоту в том, что практически недо-
ступно человеческому взгляду, – в строении сетчатки гла-
за? Можно ли найти целую вселенную в маленькой клетке 
животного? Оказывается, можно. С помощью макросъем-
ки.

 Макросъемка – это несложный процесс, который позволя-
ет как будто заново открывать привычные для нас вещи. Мно-
жество людей интересуются этим. Увидев несколько снимков 
сетчатки глаз, сделанных с помощью микроскопа, и я стала 
искать что-то подобное.

Искренне восхищаюсь шедеврами этого вида искусства 
фотографии, хотя открыла его для себя не так давно.  

Кстати, именно благодаря макросъемке была выдвинута 
теория о том, что наша Вселенная – это клетка какого-то су-
щества, так как она по своему строению и процессам очень 
похожа на клетку живого организма. Согласитесь, это весьма 
интересно.

Иногда стоит внимательнее присмотреться к незначитель-
ным на первый взгляд и мелким вещам, чтобы увидеть значи-
мый и огромный мир, скрытый от наших глаз. 

Мария Кобыленко, 
студентка 1-го курса 

экономического факультета, 
слушатель отделения журналистики 

ФОПа

Наталья Ересько, наш студкор
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развлечения 
и их последствия

моя ПроФеССИя

Студентки с воспитанниками детского дома

я в строители пошел

Прыжок с парашютом
Шагнуть в свободу… Да, 

действительно шагнуть, 
прыгнув с парашютом. И я 
пошла на этот шаг.

Я подошла к нему осознан-
но, не пытаясь этим доказать 
что-то. Может, я бы и не до-
шла до этого, если бы не 
другие жизненные испыта-
ния, после которых теряешь 
страх. И вообще подобные 
вещи нужно делать осознан-
но и думать при этом о тех, 
кто нас любит, кому мы до-
роги… 

Прыгала я не одна, а с бра-
том Николаем. Утро было 
теплым, солнечным, тихим, 
и уже это придавало уверен-
ности. На месте мы прошли 
инструктаж, ознакомились 
с парашютом Д-6. В первом 
заходе мы не прыгали, так 
как инструктаж прошли не 
полностью и была доля ве-
роятности, что сделаем все 
не так. Решили не рисковать 
и полетели во втором заходе 
со спортсменами-професси-
оналами, которые выполня-
ют прыжки с 4000 метров. 
Когда стали надевать сна-
ряжение, сердце забилось 
сильнее. Смотрю на брата 
как в последний раз, но от-
ступать не собираюсь.

И вот мы в самолете – я, 

брат и спортсмены, которые 
придавали нам оптимизма. 
Кстати, за это им большое 
спасибо! Вижу, как земля 
убегает от нас, начинает 
вырисовываться картинка, 
словно в журнале, – река, го-
род, поля, чеки. Так необыч-
но и красиво!

Высота 800 метров набра-
на, теперь каждый момент 
важен и ответственен. Что-
бы не потерять самооблада-
ния, пытаюсь держать в уме 
все предстоящие действия. 
И теперь на вопрос: «Зачем 
все это?» только один от-
вет: «Неважно», потому что 
выбора уже нет, нужно идти 
вперед. Инструктор открыва-
ет выход, прыгает мой брат. 
Я кричу от страха неизвест-
ности и тоже делаю шаг. Все. 
Несколько секунд, от кото-
рых захватывает дух, лечу в 
невесомости, а потом словно 
зависаю в небе. Земля буд-
то говорит: «Оторвалась от 
меня – лети куда хочешь». 
Но нет, чувство стопора про-
ходит, и я приближаюсь к 
ней, самой родной и един-
ственной. Стропами я разво-
рачиваю парашют и стараюсь 
понять, куда лечу. Теперь 
можно насладиться полетом 
и чувством безграничной 

свободы! Земля все ближе и 
ближе, кажется, что сейчас        
коснешься ее поверхности, 
а на самом деле летишь еще 
несколько секунд. В этот мо-
мент начинаю смотреть на 
линию горизонта, тянуть за-
дние стропы, а ноги держать 
в напряжении, прижав их 
друг к другу. Касаюсь зем-
ли и падаю навзничь. Машу 
рукой, чтоб не волновались 
за меня, и «гашу» парашют. 
Весь парашют вместе с запас-
ным весит около 20 кг. Тяже-

ло, но ничего не поделаешь, 
собираю его и несу в руках 
– он это заслужил.

Можно сколько угодно 
рассказывать о своих ощуще-
ниях, но все равно словами 
это не передать. Надо через 
это пройти, а слова – только 
для тех, кто был рядом с то-
бой. Без лирики так и есть. 

Марина Алпатова,
выпускница факультета 

земельного кадастра    
2009 года

Многие археологические 
памятники, благодаря ко-
торым мы узнаем историю 
человечества, – это древние 
постройки. Они дожили до 
наших дней, что говорит о 
профессионализме строи-
телей и об огромных знани-
ях, накопленных тысячеле-
тиями. 

Существует множество 
профессий, которые на дан-
ный момент в тренде, но я 
хочу стать инженером-стро-
ителем. В настоящее время 
актуальность и значимость 
инженерных специально-
стей в обществе резко воз-
росла. Часто, задумываясь о 
своей будущей профессии, я 
размышляю о нужности  вы-
бранного направления. Про-
фессия строителя очень ин-
тересна, но требует высокой 
квалификации и огромного 
объема знаний.  

Безусловно, она очень вос-
требованна и хорошо опла-
чивается. Но для того, чтобы 
стать корифеем в своем деле, 
нужно научиться многим 
приемам и овладеть знания-
ми, затрагивающими сферы 
смежных специальностей, 
а также помнить об ответ-
ственности, возлагаемой на 
инженера. 

Умелые строители необхо-
димы всегда, потому что на-
ука расширяет возможности 
в строительстве, и ее гра-
мотное применение сможет 
обеспечить только хорошо 
образованный человек. При-
думывать новые технологии 

– это уже много, но нужны 
люди, которые претворят их 
в жизнь. И эти люди – стро-
ители.

Трудно вспомнить, когда 
именно я сделал свой выбор, 
но твердое решение было 
принято мной после того, как 
впервые увидел небоскреб. Я 
понял, что современные го-
рода не обойдутся без новых 
высотных домов, торговых 
центров и офисных зданий. 
Мне захотелось строить зда-
ния, которые служили бы лю-
дям. Например, бизнес-цен-
тры, спортивные комплексы, 
больницы или выставочные 
залы суперсовременной ар-
хитектуры. Также хочется 
проектировать удобные, 
просторные дома и квартиры 
для граждан нашей страны, 
чтобы теснота и неудобства 
остались в прошлом. 

Еще в школе я начал ин-
тересоваться своей буду-
щей профессией. Мне было 
интересно работать с кон-
структором и чертежными 

инструментами. Став стар-
ше, я начал помогать отцу в 
разных строительных и мон-
тажных работах. Эта работа 
нелегкая, иногда приходится 
бороться не только с пого-
дой и усталостью, но и с са-
мим собой. 

В результате я пришел 
к выводу, что свою работу 
нужно любить, и тогда мно-
гое будет получаться. Моя 
деятельность по окончании 
университета – это вовсе не 
мешать бетон или забивать 
арматуру, но, чтобы стать 
настоящим профессионалом 
своего дела, я должен уметь 
делать и это. От труда и зна-
ний строителя всегда есть 
практическая польза и ре-
альный результат, а для меня 
это очень важно. Вот почему 
я выбрал именно эту профес-
сию. 

Андрей Дрючин, 
студент 3-го курса 

инженерно-строительного 
факультета, 
наш студкор

мыСлИ вСлУх   

Раньше я не задумывалась о значении развлечений в на-
шей жизни и о том, какие последствия они влекут за собой. 
Между тем последствия бывают самые разные. 

Возьмем, к примеру, просмотр фильмов ужасов. Такое раз-
влечение пользуется популярностью. Но так ли оно нам нуж-
но? Ужасы – это интересно, но  что они с собой несут? Рас-
стройство психики, развитие жестокости. Есть в этих фильмах 
то, что нарушает нервную систему человека: кровь, убийства, 
издевательства над человеком, давление на психику. В ре-
зультате у многих развиваются всякие мании, страхи, фобии.

Вот, например, темнота. Казалось бы, что в ней страшного. 
Но наша фантазия подсовывает нам разные кадры из стра-
шилок, и мы начинаем бояться темноты. К этому относится 
и страх перед разными членистоногими и насекомыми. А по-
чему? Потому что мы видели это в фильмах ужасов. Многие 
дети становятся зависимы от подобных фильмов, им не хва-
тает адреналина в жизни. Это приводит к непредсказуемым 
последствиям, вплоть до летального исхода.

А как насчет агрессии и ожесточения? Да, это постоянные 
спутники и верные друзья ужасов. Сейчас смертью никого не 
испугаешь, потому что люди привыкли видеть ее на экране. 
Это касается и издевательств одного человека над другим. 
Ладно бы ужасы смотрели только взрослые, но ведь их смо-
трят и дети, которые воспринимают все как должное. Дети 
переносят фильмы на реальную жизнь и не видят в насилии 
ничего странного или страшного. 

Какие же из этого следуют выводы? Каждый решает сам, 
смотреть ему ужасы или нет, но нужно четко осознавать, чем 
грозит чрезмерное увлечение этим жанром.

Александра Окунева,
студентка 2-го курса

факультета управления, 
наш студкор

Праздник в детском доме 
Студенты факультета 

налоги и налогообложе-
ние вместе с деканом А. Ф. 
Инюкиным посетили дет-
ский дом в станице Медве-
довской. Детский дом – это 
место, где всегда откры-
ты двери детям, которые 
остались без родителей.  
Работники детского дома 
– люди с широкой душой и 
добрым сердцем. Они да-
рят своим воспитанникам 
ласку, внимание, любовь, 
заменяя им родителей.   

В детском доме нас при-
няли очень гостеприимно. 
Дети сразу окружили сту-
дентов и стали задавать 
множество вопросов. У нас  
наворачивались слезы на 
глаза от вида наивных и до-
брых деток. Поговорив с ре-
бятами, мы все разошлись по 
экскурсиям.  

Воспитанники с удоволь-
ствием показывали нам свои 
игровые комнаты и комна-
ты отдыха. Во всем детском 
доме сделан хороший ре-

монт, поэтому экскурсии 
проходили под восхищен-
ные возгласы студентов. 

Наши новые друзья устро-
или нам праздник, порадо-
вав нас своими песнями и 
танцами. Приятные впечат-
ления оставили и сказочные 
персонажи.

Каждый ребенок талант-
лив. В этом я убедилась, 
а особенно поразил меня 
пятнадцатилетний Гавриил, 
который играл на пианино, 
не глядя в ноты. Он, как мне 
сказали, любит подбирать 
мелодии на слух. Это было 
потрясающе!        

После выступления детей 
гости сказали много теплых 
слов, а  самую трогательную 
речь произнесла главная 
мама – директор детского 
дома А. Г. Цебулевская. Она, 
как и другие воспитатели, 
вкладывает часть себя в 
каждого ребенка. 

Студенты факультета на-
логи и налогообложение 
тоже показали ребятам свои 

таланты, исполнив песни и 
танцы. А флешмоб поднял 
настроение всем. Завершил-
ся концерт дружным хорово-
дом, который водили воспи-
танники и гости.  

Декан факультета А. Ф. 
Инюкин пожелал ребятам 
доброго здоровья и больших 
успехов в учебе. 

В детском доме построен 
летний кинотеатр – гордость 
наших новых друзей.  В этом 
году четырем выпускникам 
детского дома были вручены 
ключи от квартир в Красно-
даре. Правительство России, 
как мы увидели, заботится о 
детях, оставшихся без роди-
телей. 

Выпускник Медведовско-
го детского дома Руслан 
Григорович – большая гор-
дость воспитателей. Он был 
президентом детского дома, 
а сейчас студент факульте-
та налоги и налогообложе-
ние нашего университета и 
председатель студенческого 
совета.  

Погостив, мы собрались 
уезжать. Честно говоря, 
грустно было покидать этот 
дом дружбы и уюта. Мы уез-
жали под большим впечат-
лением от всего увиденно-
го и услышанного. Не было 
среди нас тех, чье сердце не 
тронули бы его замечатель-
ные воспитанники.

        
Алена Скиба,

студентка 3-го курса
факультета налоги 
и налогообложение,                    

 слушатель отделения 
журналистики

 ФОПа    
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Здание, в котором во время войны располагался Краснодарский институт
виноградарства и виноделия (бывший КСХИ)

Так выглядел наш институт в феврале 1943 г.

ВоСпоМинаниЯ СотрУдниКоВ КУбанСКоГо 
ГоСУдарСтВенноГо аГрарноГо УниВерСитета – 

ВетераноВ ВеЛиКоЙ отеЧеСтВенноЙ ВоЙны
«ПоСледНИЙ БоЙ – оН трУдНыЙ САмыЙ»

ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ ИЛЬИНСКИЙ,
старший лейтенант артиллерии, заведующий кафедрой ветеринарного 

акушерства и хирургии, доктор ветеринарных наук, профессор

Внезапное нападение на 
СССР фашистской Герма-
нии, послужившее началом 
Великой Отечественной 
войны, о возможности ко-
торой поговаривали давно, 
застало меня школьником в 
каникулярное время. 

Мы, молодые, не сразу 
осознали серьезность этого 
события, так как были убеж-
дены в том, что в случае на-
падения противника наша 
армия будет воевать на его 
территории и быстро раз-
громит врага. Трагизм слу-

чившегося мы поняли позже, 
когда в силу ряда объектив-
ных и субъективных причин 
под натиском превосходя-
щих сил вражеских войск 
наша армия вынуждена была 
отступать и полчища гитле-
ровцев за сравнительно ко-
роткий срок оккупировали 
значительную часть терри-
тории нашей страны. Остро 
стал вопрос: быть или не 
быть нашей Родине незави-
симым государством, быть 
нам свободными или стать 
рабами чужестранцев? Это 

породило пессимистические 
настроения у некоторых лю-
дей, считавших, что только 
чудо может нас спасти. Это 
чудо в форме патриотизма, 
любви к своему Отечеству, 
проявившееся в нашем на-
роде, побудило и молодых, 
и людей старшего возрас-
та мобилизовать все силы, 
возможные резервы, грудью 
стать на защиту своей Роди-
ны, чтобы поставить врага 
на колени.

Пожар войны полыхал 
1 418 дней, он охватил 
огромные территории, в 
том числе и Кубань. Ей от-
водилось особое место в 
планах германского коман-
дования из-за нефтяных 
и сельскохозяйственных 
ресурсов края и выгодного 
географиче-ского положе-
ния на пути к Кавказу, че-
рез который немецкие во-
йска хотели войти в Иран, 
и далее – достичь мирового 
господства.

За первые полгода Ку-
бань дала фронту более 
370 тысяч бойцов – каждый 
восьмой житель Кубани 
ушел на фронт сражаться с 
врагом, и это было только 
на-чало войны. 

Студенты и молодые пре-
подаватели нашего инсти-
тута ушли на фронт защи-
щать Родину, многие из 
них не вернулись. В борьбе 
с врагом погибли смертью 
храбрых 119 сотрудников и 
студентов КСХИ, среди них 
– заведующий кафедрой 
марксизма-ленинизма М.Л. 
Нудьга, доцент И.С. Кузне-
цов, ассистенты М.Г. Мо-
роз-Морозенко, Е.И. Кон-
стантинов, аспирант Н.П. 
Ходоков и многие другие.

С первых дней войны 
коллектив вуза включился 
в оборонительные работы. 
Многие кафедры института 
перестроили тематику сво-
их исследований, включив 

в разработку вопросы, име-
ющие оборонное значение, 
а их сотрудники приняли 
не-посредственное участие 
в поддержке фронта. Так, 
профессор Ждан-Пушкин 
орга-низует производство 
боеприпасов с привлечени-
ем сотрудников и студентов 
ин-ститута, профессорами 
Плисовым, Парфентьевым 
и Смирновым организуется 
из-готовление медицин-
ских препаратов – камфор-
ного масла, сульфидина, 
стрепто-цида, сульфазола 
и пенициллина. Профес-
сорско-преподавательский 
состав агро-номических ка-
федр включается в помощь 
колхозам и совхозам (чита-
ются лекции, публикуются 
брошюры, статьи). Профес-
сор П.Э. Стребейко изобре-
тает аппарат для капельно-
го переливания крови.

Государственным при-
знанием значимости рабо-
ты КИВиВ стало награжде-
ние его профессора Антона 
Михайловича Фролова-Ба-
греева высшим советским 
отли-чием для творческого 
работника – Сталинской 
премией. 11 апреля 1942 
года газе-та «Известия 
Советов депутатов трудя-
щихся СССР» опубликова-
ла Постановление Совета 
народных комиссаров «О 
присуждении Сталинской 
премий за а) выдаю-щиеся 
изобретения и б) коренные 

усовершенствования ме-
тодов производствен-ной 
работы», от 10 апреля 1942 
года подписанное предсе-
дателем Совнаркома И.В. 
Сталиным. В нем наряду с 
изобретателями грозного 
оружия И.В. Курчато-вым, 
С.В. Илюшиным, А.С. Яков-
левым и др. в списке лауре-
атов Сталинской пре-мии 
под номером 26 значилась 
фамилия краснодарского 
винодела А.М. Фролова-
Багреева. Этим же поста-
новлением звание лауреата 
Сталинской премии было 
присвоено Александру 
Александровичу Шмуку, 
академику, заведующему 
кафед-рой агрохимии, ос-
новоположнику химии та-
бака.

Летом 1942 года гитле-
ровским полчищам удалось 
прорваться на Северный 
Кавказ. Советские войска 
были вынуждены временно 
отступить. В этих услови-
ях правительство приняло 
решение вывезти из Крас-
нодара наиболее ценные 
для на-родного хозяйства 
институты: химико-техно-
логический, виноделия и 
виноградар-ства, медицин-
ский. 

Эвакуация началась 2 
августа 1942 года, в день 
установленный Наркома-
том. К этому периоду в КИ-
ВиВ осталось всего 44 пре-
подавателя и 80 студентов. 

Чем дальше от нас дни Великой Отечественной войны, тем 
больше чувствуем величие подвига, совершенного нашим на-
родом – подвига, который стоил нашей стране многих мил-
лионов жизней ее граждан.



БоЙ НА мИУСе

Простите, женщины, меня!
Ты, мама, дочь, жена, 

сестрица,
Все те, кто, 

женственность храня,
Улыбкой может 

поделиться.
Простите, я вас умоляю, 
Не обессудьте, вас прошу,
Что в праздник ваш, 

как ни желаю,

ВоСпоМинаниЯ СотрУдниКоВ КУбанСКоГо 
ГоСУдарСтВенноГо аГрарноГо УниВерСитета – 

ВетераноВ ВеЛиКоЙ отеЧеСтВенноЙ ВоЙны

в БлоКАдНом леНИНгрАде

В июне 1941-го Валентина 
Павловна Горячева заканчи-
вала 1-й курс Ленинградско-
го текстильного института 
(инженерно-экономический 
факультет). Оставалось не-
сколько экзаменов, когда 
объявили страшную весть 
о нападении гитлеровской 
Германии на Советский 
Союз. Все студенты группы 
написали заявления с прось-
бой об отправке на фронт. В 
комитете комсомола отве-
тили, что будут призывать 
в ряды Красной Армии по 
мере необходимости.

8 сентября замкнулось бло-
кадное кольцо. Тяжелые бои 
под Ленинградом увеличили 
число раненых, не хватало 
медицинского персонала, и 
Валентина Павловна подала 
заявление на курсы медсе-
стер. Это были трехмесячные 
курсы. Занятия проводились 
в институте, занимались по 
10 – 12 часов в день с неболь-
шим перерывом. В то время 
в Ленинграде уже была кар-

точная система снабжения 
населения продо-вольствием. 
Студентам выдали карточки 
служащих. 

В сентябре уже начался го-
лод, так как кроме 200 грам-
мов хлеба почти ничего не по-
лучали. С 13 ноября хлебная 
норма уменьшилась до 150 
граммов. Запасы продоволь-
ствия в Ленинграде умень-
шались с каждым днем. Были 
разрушены и сожжены Бада-
евские продовольственные 
склады. С 20 ноября норма 
хлеба была всего 125 граммов 
в день. Получив этот малень-
кий кусочек темной массы, 
его съедали тут же, не отходя 
от магазина, и весь день были 
голодными. У многих начали 
отекать ноги.

После окончания курсов 
Валентина Павловна была 
призвана в ряды Красной 
Армии и направлена в эваку-
ационный госпиталь № 88. 
Он располагался в здании 
бывшего военно-ветеринар-
ного училища. Медсестер 

разместили в спортзале, куда 
вмещалось 70 кроватей. Де-
журили медсестры сутками. 
Здание госпиталя в декабре 
стояло почти без стекол. 
Было не только голодно, но 
и очень холодно. Зима была 
снежная, морозная. Морозы 
опускались ниже – 30°, ото-
пление уже не работало, не 
было и электричества. Для 
обогрева раненых в палатах 
разводили костер в тазу. 

Бомбежки Ленинграда не 
прекращались ни днем, ни 
ночью. Во время воздушной 
тревоги всех тяжелораненых 
нужно было спустить в бом-
боубежище. Это была очень 
трудная работа, если учесть, 
что все были истощены до 
предела. Даже если в ночь 
было не твое дежурство, во 
время воздушной тревоги все 
должны были явиться на свой 
пост и помочь раненым пере-
браться в бомбоубежище, а 
за ночь было несколько воз-
душных тревог, спать прихо-
дилось урывками. Фронт был 
у стен города. Бойцов было 
все меньше, они пополняли 
госпитали, медицинский пер-
сонал отправляли на линию 
фронта для обороны города. 
Медсестер научили стре-
лять из винтовок и вывозили 
в район завода им. Кирова 
(чаще это было ночью) – на 
оборонительный рубеж го-
спиталя, чтобы солдаты мог-
ли отдохнуть.

После Победы ей еще пред-
стояло работать медсестрой, 
так как было очень много 
раненых и больных. В июне 
1946 года Валентина Павлов-
на продолжила прерванную    
войной учебу.

ВАЛЕНТИНА ПАВЛОВНА ГОРЯЧЕВА, 
медсестра эвакогоспиталя, доцент кафедры неорганической химии

НА САНдомИрСКом ПлАцдАрме

ПЕТР КАРПОВИЧ  ЕРЫГИН,
капитан, комбат, командовал взводом «катюш», 

доктор экономических наук, профессор.

Произошло это на Сан-
домирском плацдарме, ко-
торый немцы пытались во 
что бы то ни стало ликви-
дировать, ибо он открывал 
прямой путь в Германию. 
Генерал П. В. Колесников 
в своих мемуарах писал: 
«Особо проявили себя ди-
визион гвардии капитана 
Косинского и батарея гвар-
дии лейтенанта Ерыгина. 
Огнем их «катюш» было 
уничтожено много живой 
силы противника, подбито 

11 танков, около 25 машин и 
бронетранспортеров, пода-
влены две артиллерийские 
батареи. Личный состав 
батареи лейтенанта Ерыги-
на участвовал в отражении 
восьми вражеских атак».

Скромно и скупо сказано 
генералом. Но Ерыгин хоро-
шо помнил, какой ценой до-
сталось отражение этих атак. 
Гул боя возникал то справа, 
то слева, а то и позади. А на 
его участке – тихо, хотя и 
тревожно. Но вот правее по-

слышалась стрельба, она с 
каждой минутой нарастала: 
завыли мины, затявкали ба-
тареи полковых пушек. Еры-
гин вынул пистолет из ко-
буры и, выходя из траншеи, 
напутствовал: «Готовьтесь 
основательно, окопов не по-
кидать, наготове держать 
все, чем можно отбиться в 
ближнем бою, вплоть до са-
перных лопаток, а главное, не 
дрейфить и не ошибаться». 
Через 5–10 минут в 100–120 
метрах вначале возникла, а 
потом покатилась с пригорка 
темная масса людей. С диким 
визгом и криком пьяная тол-
па немцев ринулась на наши 
траншеи, но тут же завязла. 
Схватились врукопашную. 
Оголодавшие, деморализо-
ванные фашисты лезли впе-
ред безумно, глупо и слепо. 
И потому их быстро прикон-
чили гвардейцы Ерыгина. Но 
за этой волной накатила вто-
рая, и третья, и… восьмая. 
Вот что кроется за словами 
«участвовали в отражении 
восьми вражеских атак». 

ЯКОВ ВАСИЛЬЕВИЧ ГУБАНОВ,
старшина 2-й статьи, проректор по учебной работе, 

доктор сельскохозяйственных наук, профессор, заведующий 
кафедрой растениеводства, заслуженный деятель науки РСФСР

Не завершив учебу в Черноморском высшем военно-мор-
ском училище, Яков Васильевич ушел на фронт и сразу же 
принял участие в военных действиях. Воевал на Южном фрон-
те в звании старшины 2-й статьи (морская пехота), дважды 
был тяжело ранен и в июне 1943-го демобилизован по инва-
лидности.

За боевые и трудовые заслуги награжден орденами Трудо-
вого Красного Знамени, Отечественной войны, «Знак Поче-
та», Славы III степени и многими медалями. Яков Васильевич 
принимал участие в бою на реке Миус. Тогда погибло много 
его боевых товарищей, и он написал стихотворение, посвя-
щенное им.

Эти цветы не вам несу!
В 42-м, в тяжелую годину, 
8 Марта, в праздник ваш,
Гром потряс 
Миусскую долину:
То моряки пошли 

на абордаж.
Вот первый выстрел 

прогремел,
«Полундра!» – 

эхом прокатилось.

Снаряды, мины, перестрел – 
Все будто в бездну 

провалилось.
Тяжелый бой все нарастал,
Как будто пламя 

разгоралось.
В окопах шел такой аврал,
Что смерть – 

и та перепугалась.
И снова бой, и снова драка.
Закон войны жесток, 

суров,
И за атакой шла атака – 
Погибли сотни моряков…
Их хоронили там же, 

в поле, 
Где бой гремел еще с утра.
И на могилы, словно море,
Легла живых  друзей 

слеза…
Прошло с тех пор 

немало лет,
Как мы их там похоронили,
Степной ковыль 

им стал как плед,
Всем спящим в той могиле.
Они все слышат, 

хоть и спят, – 
И щебет птиц, 

и трав шуршанье.
И нам, живущим, не хотят
Их участи и их страданий.
Не за себя – за нас они
Отдали жизни молодые.
И вот теперь 

из–под земли
Желают блага нам земные.
Своим друзьям, 

что жить остались, 
Они дают немой наказ: 
«Не забывайте 

всех ушедших, 
Храните память 

вы о нас!».

Памяти друзей, погибших на Миусе 8 марта 1942 года

БоевоЙ КомСорг

«Женщина» и «война» 
– эти два слова несовме-
стимы. Когда говоришь о 
женщине, хочется гово-
рить любимая, мать, жена, 
подруга. Вместо этого на 
самой страшной войне ХХ 
века женщине пришлось 
стать солдатом. 

Она не только спасала, 
перевязывала раненых, но 
и наравне с мужчинами хо-
дила в разведку, бросалась 
в атаку. 1942 год. Немцы 
рвались к грозненской неф-
ти. Я, студентка первого 
курса Грозненского нефтя-
ного института, обрати-

лась в горком комсомола  с 
просьбой отправить меня 
на фронт санинструктором. 
К тому времени я окончила 
при институте курсы мед-
сестер. Наша часть с тяже-
лыми боями освобождала 
Кавказ, Кубань. В услови-
ях боев мне приходилось 
перевязывать, вытаскивать 
с поля боя раненых. Шли 
жестокие бои на Украине, 
под массированным огнем 
немцев наша часть форси-
ровала Днепр, занимала 
один за другим населен-
ные пункты. После тяжелых 
боев наступила передышка, 

и в нашу часть приехала 
партийная комиссия. Здесь 
и сбылась моя давнишняя 
мечта, меня приняли в чле-
ны КПСС.

В 1943 году после ос-
вобождения Кубани мне 
присвоили звание гвар-
дии младшего лейтенанта 
и назначили комиссаром 
отдельного батальона. В 
этой должности я прошла 
с боями Румынию, Венгрию, 
Чехословакию до Праги, 
где закончилась для нашей 
части война с немецко-фа-
шистскими захватчиками. 
Потом была война с япон-
скими милитаристами, и 
только в декабре 1945 года 
я демобилизовалась в зва-
нии гвардии лейтенанта.

Говоря о роли женщины 
в Великой Отечественной 
войне, сказать лучше, чем 
Маршал Советского Союза 
А. И. Еременко, давая оцен-
ку ратному подвигу совет-
ских женщин, нельзя: «Едва 
ли найдется хоть одна во-
енная специальность, с 
которой не справились бы 
наши отважные женщины 
так же хорошо, как их бра-
тья, мужья и отцы».

ВАЛЕНТИНА ГЕОРГИЕВНА БАРЫШЕВА,
гвардии лейтенант, комсорг отдельного батальона,

 директор библиотеки
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Тридцать лет назад вы-
шел фильм «Командир 
«Счастливой щуки». В ос-
нову его сценария был по-
ложен боевой путь Крас-
нознаменной лодки С-101, 
которая в годы Великой 
Отечественной войны во-
евала в составе Северного 
флота. 

Героический экипаж этой 
подводной лодки за годы 
войны потопил шесть транс-
портов противника общим 
водоизмещением пятьдесят 
тысяч тонн, два эсминца, два 
тральщика, подводную лод-
ку и сторожевой корабль. На 

С-101 Александр Ювков ру-
ководил группой радистов 
и акустиков. «Глаза и уши 
корабля» – так образно на-
зывали его друзья.

По комсомольскому набо-
ру Александр Трофимович в 
октябре 1939 года прибыл в 
Кронштадт, через год окон-
чил здесь школу связи им.   
А. С. Попова. Как отличнику 
ему предоставили право вы-
бора корабля. Так Александр 
Ювков попал на подводную 
лодку С-101.

В начале сентября 1941 
года по приказу Главно-
командующего С-101 была 
передислоцирована на Се-
верный флот, куда фашисты 
перебросили большие силы 
пехоты, авиации и флота с 
целью захвата Мурманска, 
Архангельска и выхода на 
линию Архангельск – Астра-
хань. Задача была – сорвать 
планы гитлеровцев.

Свой боевой счет экипаж 
открыл 6 февраля 1942 года, 
пустив на дно вражеский 
транспорт водоизмещением 
пять тысяч тонн. Но насто-
ящий успех пришел позже, 
когда командиром С-101 был 
назначен капитан второго 
ранга Павел Ильич Егоров. 

22 марта 1943 года в рай-
оне мыса Сайонес-Слейтес, 
когда гидроакустик  до-
ложил о шуме винтов груп-
пы кораблей, в перископе 

показался конвой: крупный 
транспорт, до десятка сто-
рожевиков, эсминец. Если 
транспорт так берегли, зна-
чит, на его борту очень важ-
ный груз. Командир принял 
решение прорваться внутрь 
охранения, чтобы действо-
вать наверняка.

Поднырнув под стороже-
виков, «эска» оказалась в 
нескольких кабельтовых от 
транспорта. Торпедный залп 
из носовых аппаратов через 
несколько секунд достигает 
цели, а лодка уходит на глу-
бину. Гитлеровцы не жале-
ли снарядов и сбросили на 
лодку 200 глубинных бомб. 
Их разрывы были все ближе 
и ближе. Чтобы избавиться 
от преследования, командир 
принимает решение уйти 
под минное поле. Разрывы 
остались позади и вскоре 
прекратились.

Выйдя в открытое море, 
лодка всплыла для зарядки 
аккумуляторных батарей, 
но в воздухе оказался ги-
дросамолет противника, тут 
же сбросивший несколько 
бомб, – пришлось снова идти 
на глубину. Предприняли 
еще две попытки подняться 
на поверхность, и оба раза  
все тот же гидросамолет! 
Лишь ночью, уйдя далеко 
на север, удалось запастись 
кислородом и электроэнер-
гией.

«глАЗА И УШИ КорАБля»

АЛЕКСАНДР ТРОФИМОВИЧ 
ЮВКОВ,

капитан-лейтенант , подводник, 
преподаватель, кафедры 

научного коммунизма

хоЗяЙКИ ФроНтовых дорог

АНТОНИНА ДМИТРИЕВНА МОСКОВКИНА,
младший сержант, заведующая кафедрой научного коммунизма, 

доцент, кандидат философских наук

Моей мечтой во время   
войны было желание по-
пасть на фронт, и только 
пулеметчицей, чтобы ото-
мстить фашистам за Ро-
дину, за смерть любимого 
отца, погибшего на фронте. 

Пулеметчицей я не стала, 
но своего добилась: меня 

зачислили в состав 30-го 
отдельного дорожно-экс-
плуатационного батальона 
37-й армии 3-го Украинско-
го фронта. А вместо пуле-
мета получила два флажка 
(красного и желтого цветов) 
и огромный черный фонарь 
для ночного регулирования 

движения. И потекла моя 
жизнь регулировщицы на 
военно-фронтовых дорогах 
через всю страну: Кубань, 
Украину, Молдавию, через 
Румынию и Болгарию. В жару 
и стужу, под огнем снарядов 
и бомбежками я и мои боевые 
подруги (а часть наша состо-
яла из большого числа кубан-
ских девчат) днем и ночью 
несли тяжелую службу «хо-
зяек фронтовых дорог» (так 
называли нас наши бойцы), 
управляя огромным потоком 
машин, техники, танков, спе-
шивших на запад. Особенно 
тяжко приходилось нести 
службу на речных перепра-
вах, которые бомбились 
вражескими самолетами, на-
летавшими каждые 15–30 
минут. Тут же приходилось 
собирать и перевязывать ра-
неных, грузить их в машины 
и отправлять дальше в тыл. 
Немало моих подруг-регу-
лировщиц остались лежать 
в земле по берегам Днепра, 
Днестра и Буга.

По БоевомУ ПУтИ 316-й 
СтрелКовоЙ темрЮКСКоЙ
двАЖды КрАСНоЗНАмеННоЙ 
дИвИЗИИ

Павел Дмитриевич Ирха 
родился в 1926 году в От-
радненском районе Красно-
дарского края. В 1942 году 
окончил 8 классов, дальше 
учиться не пришлось, так 
как край был оккупирован 
немецкими войсками. После 
освобождения Отраднен-
ского района от оккупации в 
1943 году был мобилизован 
в армию, и после трехмесяч-
ного обучения в запасном 
полку в лагере под Моздо-
ком Павел Дмитриевич был 
направлен в 316-ю стрел-
ковую дивизию, распола-
гавшуюся в районе станиц 

Анастасиевской и Славян-
ской. Дивизия готовилась к 
освобождению Таманского 
полуострова. 

Вот его краткий рассказ о 
боевом пути, пройденном по 
территории Кубани в соста-
ве 316-й дивизии: «Весной 
1943 года войска Северо-
Кавказского фронта после 
освобождения Краснодара 
не смогли с ходу освободить 
Кубань от захватчиков. По-
мешала этому сильно укре-
пленная оборонительная 
линия противника, получив-
шая название «Голубая ли-
ния» (ее протяженность 113 

ПАВЕЛ ДМИТРИЕВИЧ  ИРХА,
старший сержант пехоты, декан, доцент факультета 

энергетики и электрификации

гвАрдИИ рядовоЙ

Весна 1945 года. После 
ожесточенных, кровопро-
литных боев у Сандомира, 
после пополнения живой 
силой, техникой, боепри-
пасами наша бригада стала 
готовиться к новым боям. 

Я служил в минометном 
батальоне, 26-й мехбри-
гаде, 7-м мехкорпусе. Мы 
заняли оборону на окраи-
не небольшого городка, в 
центре – штаб бригады, все 
подразделения компактно 
рассредоточены вокруг, сна-
рядов у нас почти не оста-
лось. Вырыли себе вокруг 
минометов индивидуальные 
окопы, получили винтовки 
и патроны, чтобы стрелять с 
близкого расстояния во вра-
га, а последняя пуля – для 
себя, последняя мина – для 
собственного миномета. 
«Власовцы» вели постоян-
ный прицельный огонь по 
лежащей впереди мотопехо-
те, а потом перенесли огонь 
на нас. Три танка начали 
обстреливать нас, несколь-
ко минометов взлетело в 
воздух, наш «студебеккер» 
в укрытии также поражен 
прямым попаданием. Сидя 
в окопе, я слышал постоян-
ное жужжание пуль, а ког-
да чуть поднял голову, то 

услышал несколько «пчел», 
пролетевших мимо уха. В 
полночь ко мне подполз наш 
комвзода, лейтенант, пере-
дал несколько сухарей, так 
как более суток я ничего не 
ел. Перестрелка не прекра-
щалась и ночью, «власовцы» 
постоянно вели огонь всле-
пую, от этого многие постра-
дали, кто пытался выбраться 
из окопа. Ночью в моем око-
пе появилась вода, дошла до 
пояса, но я ее не замечал. 
Перед рассветом ко мне сно-
ва подполз лейтенант, вы-
тащил меня из окопа, начал 
растирать ноги через все мо-
крое, сержант-наводчик ему 
помогал. Постепенно я стал 
возвращаться в нормальное 
состояние, стал слышать 
жужжание пуль, но они нас 
не задевали. Мы вытащи-
ли из земли плиту, станина 
была уже рядом. Лейтенант 
и сержант-наводчик заранее 
ее подготовили, отделив от 
разбитого «студебеккера». 
Работа была не под силу, но 
лейтенант напомнил, что, 
если не спасем орудия, нам 
прощения не будет, да и не 
только нам, а и нашим род-
ным. Пули жужжали, но мы 
вцепились в плиту чуть ли 
не зубами и все-таки выта-

щили ее из земли, устано-
вили на станину и вместо 
«студебеккера», потащили 
к штабу бригады. Все было 
как во сне, а наяву, как по-
том мне сказали, мчались мы 
быстрее «студебеккера». У 
меня в ноге оказалась пуля, 
фельдшер разрезал голе-
нище сапога, щипцами вы-
тащил пулю и отдал мне ее 
на память, помазав чем-то 
рану. Нас переодели в сухое 
солдатское белье, накорми-
ли. На рубашках и верхней, 
и нижней было более десяти 
дырок от пуль, потом, по-
сле штурма Праги, в июне, 
их поместили в Музей бое-
вой славы Советской Армии 
в Праге. После небольшого 
отдыха я получил патроны и 
в составе бойцов различных 
подразделений бригады за-
нял оборону вокруг штаба 
бригады. Ночью услышали 
постепенно нарастающий 
гул, шум, грохот, взрывы. Мы 
были в шоке, но наш комбат, 
побывав в штабе бригады, 
сообщил нам, что на помощь 
к попавшему в котел корпу-
су идет танковая армия П. С. 
Рыбалко, круша и уничтожая 
на пути всякое сопротивле-
ние врага.

Спасение пришло вовре-
мя, мы с винтовками долго 
не продержались бы, ведь 
орудия, минометы бездей-
ствовали из-за отсутствия 
боеприпасов. Оказалось, 
что это была заранее спла-
нированная операция, чтобы 
отвлечь элитные силы врага 
от Берлина. До Дрездена 
мы так и не дошли, но за эту 
операцию все получили пер-
сональную благодарность 
от И. В. Сталина: рядовые 
– медали «За боевые заслу-
ги», сержанты – «За отвагу», 
офицеры –  ордена Крас-
ной Звезды и Отечествен-
ной   войны (конечно, те, кто 
остался в живых).

БОРИС АНТОНОВИЧ ПИГЕЛЬ,
рядовой, участник штурма Берлина, 

заведующий кафедрой русского языка подготовительного 
факультета, начальник учебного управления

км и глубина 25 км9). Все на-
селенные пункты этой линии 
представляли собой мощные 
узлы сопротивления, под-
ступы к которым прикрыва-
ли минные поля, проволоч-
ные заграждения, траншеи и 
плавни.

18 сентября дивизия заня-
ла оборону по реке Курке, а 
19-го началось наступление. 
Полк № 1075, в котором я во-
евал, получил задачу  насту-
пать на станицу Курчанскую. 
После артиллерийской под-
готовки наш батальон под-
нялся в наступление. Бежа-
ли мы по проходам в минных 
полях, поднялись на дамбу.
Немцы открыли сильный пу-
леметный огонь. Мы залег-
ли. Рядом с нами находились 
командиры. Минуты решали 
исход боя. Командир полка 
майор Понамарев, появив-
шись в рядах бойцов, воз-
главил атаку, и мы ворва-
лись во вражеские траншеи. 
Немцы отступили. Однако 
бой за станицу Курчанскую 
оказался затяжным. Ее осво-
бодили только 21 сентября.

Впереди всегда шли раз-
ведчики и саперы. Они нес-
ли самые большие потери. 
Так, из взвода минеров из 30 
человек через «Голубую ли-
нию» прошло только 9».

Материалы подготовлены заведующей историческим музеем КубГАУ  Л. Л. Кенийз



они ушли, недолюбив…

Мы были высоки, русоволосы,

         Вы в книгах прочитаете как миф

О людях, что ушли, недолюбив,

        Недокурив последней папиросы.

…И как бы ни давили память годы,

       Нас не забудут потому вовек,

Что, всей планете делая погоду,

       Мы в плоть одели слово «Человек»!

На фронтах Великой Отечественной сражались студенты, аспиранты и преподаватели нашего университета. Молодость 
– это прекрасная пора надежд, ожиданий, поиска, им тогда было столько же, сколько сейчас вам, теперешним студентам, но 
вместо радости свершений их ждали тяжелые испытания. Более половины ушедших на фронт погибли. Это были замеча-
тельные парни и девушки, мечтавшие стать агрономами, зоотехниками, учеными, но вражеские пули оборвали их жизни.

С. И. БУХВОСТОВ, 
выпускник КИВИВ

Г. И. СМИРНОВ,
 студент 2-го курса, 

погиб в бою на Малой земле

Б. М. СВИРЕНКО, 
студент 4-го курса КСХИ, командир танка Т-34 № 150-180, 

посмертно награжден 
орденом Отечественной войны I степени в 1944 г.

О. П. СПЕРАНСКИЙ, 
студент, погиб 

под Ленинградом в 1942 г. Н. А. БОДРЕНКО, 
студент 4-го курса, 

погиб в Севастополе в 1942 г.

И. А. РУБИН, 
студент 3-го курса, 

погиб в Польше в 1945 г.

М. И. КЛЮЧЕВСКАЯ, 
выпускница института, 

погибла в Севастополе

Письмо с фронта о гибели Вартана Мисаковича хранится 
в историческом музее университета. Вартан мечтал стать 
виноделом, но мечте не суждено было осуществиться: не 
успев сдать последнюю, летнюю, сессию на факультете 
виноградарства и виноделия, он добровольцем ушел на 
фронт…

Добрый день или вечер!
Здравствуйте, уважаемая 

тов. Гамаджан!
Вас интересует, при каких 

обстоятельствах погиб Ваш 
любимый брат Вартан Ми-
сакович.

В одном из боев 9.10.44г. 
Ваш брат принимал актив-
ное участие. Приблизитель-
но часов в 15.00 9.10.44г. он 
находился около танка ко-
мандира, в это время про-
тивник вел сильный артил-
лерийский обстрел нашего 
расположения. Один снаряд 
упал около танка, где сто-

ял Ваш брат, от разрыва 
он был сразу убит, так как 
осколки от снаряда попали 
ему в грудь и в голову.

Хоронить лично мне не 
пришлось, так как я был 
сильно занят боевыми при-
готовлениями.

Тело его было вынесено с 
поля и захоронено 9.10.44г. 
Почему он написал свое пись-
мо от 9 и 10.10? Об этом 
не могу ничего написать, 
может быть, он просто по-
ставил дату позже, потому 
что в бою иногда носишь 
письмо целую неделю. На-

счет его смерти 9.10 – это 
точно. Мы с ним были хо-
рошие товарищи, мне он дал 
свой адрес и приглашал после 
войны заезжать пить вино, 
так как он рассказывал, 
что учился в институте на 
винодельческом отделении и 
в винах разбирается очень 
хорошо.

От всего сердца благода-
рю Вас за то, что воспита-
ли такого хорошего брата, 
который, к нашему общему 
сожалению, так рано погиб 
смертью честных и храбрых.

Большего написать Вам...

Если Вас интересует более 
подробно жизнь Вашего бра-
та, я напишу в следующий 
раз.

Желаю Вам, Ася, счастли-
вой и долгой жизни.

Адъютант в/ч п/п
старший лейтенант 
(подпись)

Р.S. Поздравляю Вас с на-
ступившим Новым, 1945 го-
дом, годом побед и счастья.

В.Д.

В. М. ГАМАДЖАН, 
студент, 

командир танковой роты, 
погиб в Прибалтике, 

под Ригой, в 1944 г.

ПИСьмо С ФроНтА 

Г. А. ВОРОНИН, 
студент КИВИВ 

Б. ЗАХАРОВ,
 преподаватель, кандидат наук, 

погиб на границе Польши 
и Германии

С. И. ЛАНТУХ,
студент КИВИВ

ЖАБИН, 
студент КИВИВ

И. П. МОСКАЛЕВ, 
старший лейтенант,

выпускник КСХИ, погиб в 1944 г.

К. И. ХОНИН, 
окончил КСХИ в 1928 г., 

погиб при обороне Севастополя

Студенты Краснодарского института виноградарства и виноделия 
(бывший КСХИ). Погибли в 1941 г.

Военизированный отряд, сформированный из студентов 
Краснодарского института виноградарства и виноделия, 1942 г.
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Федеральное государственное образовательное учреждение
 высшего профессионального образования

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей профессорско-преподавательского состава:  
ДЕКАНОВ факультетов: ветеринарной медицины; перерабатывающих технологий; 
ЗАВЕДУЮЩИХ кафедрами: системного анализа и обработки информации; экономиче-

ского анализа; эксплуатации МТП; налогов и налогообложения; компьютерных техноло-
гий и систем; начертательной геометрии и графики; геодезии; применения электроэнер-
гии; агрохимии; строительных материалов и конструкций; уголовного права; 

ПРОФЕССОРОВ кафедр: эксплуатации МТП; механизации животноводства и БЖД; про-
цессов и машин в агробизнесе; тракторов, автомобилей и технической механики; ремонта 
машин и материаловедения; физики; электрических машин и электропривода; применения 
электроэнергии; электротехники, теплотехники и ВИЭ; управления и маркетинга; граж-
данского процесса; гражданского права; уголовного процесса; криминалистики; биотех-
нологии, биохимии и биофизики; почвоведения; общего и орошаемого земледелия; рас-
тениеводства; ботаники и кормопроизводства; экономики предприятий; экономического 
анализа; экономической теории; экономической кибернетики; денежного обращения и 
кредита; организации производства и инновационной деятельности; фитопатологии, эн-
томологии и защиты растений; генетики, селекции и семеноводства; экономики и ВЭД; 
компьютерных технологий и систем; терапии и фармакологии; русского языка и речевой 
коммуникации; истории и политологии; менеджмента; высшей математики; комплексных 
систем водоснабжения; геодезии; землеустройства и земельного кадастра; финансов; на-
логов и налогообложения; социологии и культурологии; 

ДОЦЕНТОВ кафедр: неорганической и аналитической химии; агрохимии; фитопато-
логии, энтомологии и защиты растений; ботаники и кормопроизводства; общего и оро-
шаемого земледелия; растениеводства; общей биологии и экологии; эксплуатации МТП; 
механизации животноводства и БЖД; ремонта машин и материаловедения; процессов 
и машин в агробизнесе; тракторов, автомобилей и технической механики; применения 
электроэнергии; информационных систем; компьютерных технологий и систем; техно-
логии хранения и переработки растениеводческой продукции; технологии хранения и 
переработки животноводческой продукции; биотехнологии, биохимии и биофизики; 
геодезии; плодоводства; аудита; начертательной геометрии и графики; международно-
го частного и предпринимательского права; государственного и международного права; 
паразитологии, ветсанэкспертизы и зоогигиены; иностранных языков; организации про-
изводства и инновационной деятельности; денежного обращения и кредита; экономики 
и ВЭД; управления и маркетинга; философии; педагогики и психологии; физвоспитания; 
русского языка и речевой коммуникации; экономической теории; архитектуры; 

СТАРШИХ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ кафедр: иностранных языков; экономической кибер-
нетики; русского языка и речевой коммуникации; статистики и прикладной математики; 
социологии и культурологии; паразитологии, ветсанэкспертизы и зоогигиены; комплекс-
ных систем водоснабжения; тракторов, автомобилей и технической механики; аудита;   
физвоспитания; электротехники, теплотехники и ВИЭ; физики; электрических машин и 
электропривода; философии; биотехнологии, биохимии и биофизики; 

АССИСТЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ  кафедр: общей биологии и экологии; иностран-
ных языков; центра довузовской подготовки; денежного обращения и кредита; технологии 
хранения и переработки растениеводческой продукции; плодоводства; гидравлики и с.-х. 
водоснабжения; государственного и международного права; административного и финан-
сового права; земельного, трудового и экологического права; строительных материалов и 
конструкций; строительного производства; статистики и прикладной математики; физво-
спитания; строительства и эксплуатации ВХО; высшей математики.

С условиями конкурса можно ознакомиться  
в отделе кадров (тел. 221-58-72). 

Срок подачи документов на конкурс – месяц 
со дня опубликования объявления. 

Документы подавать 
на имя ректора университета 

по адресу: 350044,  г. Краснодар, 
ул. Калинина, 13. Отдел кадров (ауд. 422).

Учредитель ФГБОУ ВПО «Кубанский государственный аграрный университет» 
Адрес редакции: 350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Тел./факс (861) 221-58-87, внутренний 5-32
Руководитель пресс-службы О. П. Малёванная

Главный редактор Л. С. Турбина
Шеф-редактор Л. В. Пономаренко

Верстка В. А. Бовш

Редакционный совет: А. И. Трубилин, Т. Н. Полутина, Ю. П. Федулов, 
С. М. Резниченко, Н. Н. Нещадим, И. П. Колесникова

Периодичность издания 1 раз в месяц.
Газета отпечатана в издательстве ООО «ЭДВИ»

Адрес типографии и издательства: г. Краснодар, ул. Лукьяненко, 95/3,
тел./факс: (861) 222-01-02, 222-75-55,  e-mail: info@edvi.ru

Время подписания номера в печать по графику – 15.00, фактически – 15.00

Печать офсетная. Объем 2 п.л. Заказ № 14066. Тираж 3000 экз. Дата выхода в свет – 15.03.2014 г.
Газета зарегистрирована в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере связи, инфор-

мационных технологий и массовых коммуникаций по Краснодарскому краю и 
Республике Адыгее (Адыгея) ПИ № ТУ23-00838 от 3 мая 2012 года

   Газета распространяется бесплатно. Возможно использование авторских материалов, перепе-
чатка, размещение на сайте, правка материалов по усмотрению редакции. Ответственность за до-
стоверность материалов несут авторы. Мнение редакции может не совпадать с мнением авторов.

Соревнования настоящих мужчин
доСААФ

В очередной раз в уни-
верситете состоялись со-
ревнования по стрельбе на 
лазерном тренажере и по 
разборке-сборке автомата 
Калашникова, в которых 
приняли участие 18 факуль-
тетов.

В этот раз, как никогда, 

среди студентов чувствовал-
ся соревновательный дух. 
Каждый пытался показать 
свои навыки в стрельбе и  
умении «совладать» с авто-
матом. Я почувствовала это 
на себе, так как  выступала на 
соревнованиях за учетно-фи-
нансовый факультет и была 

капитаном мужской коман-
ды. Как девушке, мне было 
очень интересно вступить в 
борьбу преимущественно с 
парнями. 

По результатам соревно-
ваний места распределились 
следующим образом:

по стрельбе:
1-е место – учетно-финан-

совый факультет  
2-е место – факультет пло-

доовощеводства и виногра-
дарства

3-е место – инженерно-
строительный факультет;

по разборке-сборке авто-
мата Калашникова:

1-е место – учетно-финан-
совый факультет  

2-е место – факультет ме-
ханизации

3-е место – факультет 
управления.

Все команды, занявшие 
призовые места, поздравля-
ем с победой.

Маргарита Прокопенко, 
студентка 4-го курса 
учетно-финансового 

факультета, 
секретарь первичной 

организации 
ДОСААФ

Фото Натальи Ересько, 
нашего студкораРазборка-сборка автомата Калашникова

дорога к олимпу

«Пожалуй, не существу-
ет более важной черты ха-
рактера, чем твердая реши-
тельность. Юноша, который 
желает стать великим че-
ловеком или так или иначе 
оставить след в этой жизни, 
должен решиться не только 
преодолеть тысячу препят-
ствий, но и победить, не-
смотря на тысячу неудач и 
поражений». Этими словами 
Теодора Рузвельта я хотела 
бы начать свой рассказ о сту-
денте 4-го курса факультета 
механизации нашего универ-
ситета Артеме Шинкаренко.

Для знакомства краткая 
биография: Артем Михай-
лович Шинкаренко родился 
в городе Краснодаре, начал 
учиться в 1998 году в СОШ 
№ 70, в конце первого класса 
перешел в СОШ № 52. В 2009 
году поступил в КубГАУ, где 
успешно обучается по сей 
день.

 С детства он рос очень ак-
тивным ребенком. Это заме-
чали не только его родители, 
но и преподаватели в школе. 
Чтобы найти применение не-
заурядной энергии, педагоги 
порекомендовали отдать его 

в спортивную секцию. Роди-
тели предоставили ему воз-
можность выбора:  футбол, 
плавание, баскетбол и спор-
тивная акробатика.  Предпо-
чтение было отдано спортив-
ной акробатике, и, пожалуй,  
не зря. В дальнейшем  Артем 
убедился в верности своего 
выбора. И хотя занятия от-
нимали у  него все свободное 
время, тем не менее, это ему 
очень нравилось и увлекало. 
Поэтому он с полной отда-
чей проводил все трениров-
ки и кропотливо, до самых 
незначительных элементов 
отрабатывал задания тре-
нера. Благодаря своей це-
леустремленности и трудо-
любию Артем уже в первых 
своих соревнованиях достиг 
определенных успехов, был 
замечен, а затем зачислен в 
состав сборной. Далее его 
спортивная карьера стала 
еще более успешной, он по-
лучил звание мастера спорта.                                          

В 2009 году  заслуженный 
тренер России А. Ч. Жане 
разглядел в нем  не толь-
ко спортивный талант, но и 
твердый бойцовский харак-
тер, который так необходим 

для достижения успеха. В 
результате Артем был опре-
делен в основной состав, в 
котором выступал на  таких 
престижных соревновани-
ях, как финал Кубка мира в 
Великом Новгороде, Кубок 
Коркина в Бресте, «Звезды 
над Бугом» в Виннице, где 
в составе команды очень 
успешно боролся и достойно 
одерживал  победы над таки-
ми серьезными соперниками, 
как команды Англии, Бель-
гии, Германии.                      

 Однако за всеми этими 
победами скрываются рутин-
ные будни – строгий спор-
тивный режим, длительные 
и сложные силовые нагрузки, 
выработка устойчивости пси-
хики и умения своевременно 
справиться с волнением. Так-
же необходимо четко следо-
вать наставлениям тренера, 
который является для Арте-
ма неоспоримым авторите-
том и пользуется уважением 
уже не у одного поколения 
спортсменов. Несмотря  на 
плотность спортивного гра-
фика, Артем – многогранно 
развитый человек: успешен в 
учебе, интересный собесед-
ник, хороший друг и пример-
ный сын. 

В заключение мне хоте-
лось бы сказать, что лучшая 
награда в жизни – это воз-
можность заниматься люби-
мым делом. И я считаю, что 
судьба эту награду вручила 
Артему Шинкаренко пото-
му, что он ее достоин. Еще 
хочу пожелать ему от себя 
и от всех студентов КубГАУ 
спортивных достижений и 
достойных наград.  

Анастасия Гесаль,
студентка 5-го курса 

экономического факультета,
наш студкор

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго, здоровья, 

благополучия, счастья!

Март 
Юрий Александрович МЕЩЕРЯКОВ    

Валентина Максимовна РЕУКОВА    
Екатерина Дмитриевна СТЕГАНЦОВА    

Алексей Иванович ЯКОВЛЕВ    
Владимир Андреевич БЕКЕТОВ    
Николай Иванович КАЗАКОВ    
Валерий Михайлович ЧЕРНОВ   

Алексей Владимирович РЫНДИН    
Галина Арсеньевна КОЛОМИЕЦ
Иван Степанович БЕЛЮЧЕНКО    

Ирина Викторовна РЫБАЛКА    
Татьяна Григорьевна ГАЛКИНА  

НАШИ  ЮБИляры

 Апрель
Тамара Андреевна ЕРМАК   

Наталья Николаевна ДУДЫГИНА    
Сергей Николаевич ЗАБАШТА    
Елена Алексеевна ГРОМОВА    

Светлана Анатольевна ПЕСТУНОВА    
Надежда Дмитриевна МОРОЗОВА    

Татьяна Александровна СТОРОЖУК    
Светлана Георгиевна ЛУКОМЕЦ    
Анатолий Дмитриевич ЛАЗАРЕВ    

Петр Михайлович КУРДЮК    
Ольга Васильевна БОРТНИК    

Галина Александровна ПИПИРИДИ  

УЧеБА

Участие в командных соревнованиях финал Кубка мира
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вы слышали, как поют короли?

Спартакиада «Здоровье»

Автор статьи с королевской четой

Сочи стал по-настоя-
щему сочным, а мое пребы-
вание на Олимпиаде-2014 
– поистине невероятным! 
Захватывающее путеше-
ствие – так я могла бы его 
назвать.

Отправившись на Олимпи-
аду, я и не подозревала, что 
ждет меня на самом деле… 
Функция МОК (в которую я 
записалась, чтобы стать ас-
систентом Международно-
го олимпийского комитета) 
прямо перед моим отъездом 
в Сочи прислала мне распре-
деление – сопровождать его 
величество Константина II 
(Греция) и его супругу коро-
леву Анну-Марию. Я просто 
отказывалась верить в это. 
Как оказалось потом, зря. 
Невероятное рядом…

…Восьмой день пребыва-
ния в Сочи подарил мне фей-
ерверк эмоций и раскрасил 
«утомительные» будни, оз-
наменованные тренингами, 
12-часовыми экскурсиями 
по объектам, изучением до-

стопримечательностей Сочи. 
Дело было так. У меня выдал-
ся почти спокойный денек, и 
я решила просто отдохнуть 
и набраться сил перед не-
легким стартом. Но не тут-то 
было: мой рабочий телефон 
«подпрыгнул» и... Звонили с 
неизвестного номера. Дро-
жащей рукой беру телефон 
и на другом конце «прово-
да» слышу английскую речь: 
«Диана, добрый день! Это 
супруга короля Константина 
Анна-Мария. Мы хотели бы 
встретиться и обсудить наши 
планы. Мы можем увидеться 
через полчаса за ланчем?». 
Секунда оцепенения – и я пу-
лей собираюсь и, вылетая из 
комнаты как метеор, бегу на 
ланч с монаршими особами.

Бывший король Греции, 
правивший в 1963–1974 го-
дах, – олимпийский чемпион 
по плаванию 1960 года, по-
четный член Международно-
го олимпийского комитета, 
человек с богатейшей родос-
ловной (к слову, его праба-

бушка – русская великая кня-
гиня Ольга Константиновна). 
Супруга экс-короля – ее ко-
ролевское величество Анна-
Мария Датская – родилась в 
семье короля Дании Фреде-
рика IX и его супруги прин-
цессы Ингрид. Она родная 
сестра королевы Дании Мар-
грете II. Только представьте, 
с какими людьми мне выпала 
честь общаться!

Вскоре начались мои рабо-
чие дни, полные суеты и удо-
вольствия от проделанной 
работы. Каждый день сулил 

новости и потрясающие со-
бытия. Сколько хлопот меня 
ожидало, сколько преград 
выстраивалось на моем пути: 
заказ машины, связь с опе-
рационной зоной, службой 
протокола, нескончаемые 
звонки и потоки информа-
ции… Ничего нельзя забыть, 
оставить на потом, нельзя те-
рять ни секунды. Прорвемся!

…А вы слышали, как поют 
короли? Поверьте, это неза-
бываемое ощущение – слы-
шать задорное пение короля 
и королевы на заднем сиде-

нье нашей «кареты». Элвис 
Пресли – теперь я знаю, ка-
кого «короля» предпочита-
ют слушать монархи.

Но пришла пора попро-
щаться с ее величеством. 
Королева Анна-Мария от-
правилась домой, но мы 
поддерживали связь по те-
лефону. А у короля Констан-
тина все еще было впереди 
– хоккейные матчи, танцы 
на льду, сальто на сноубор-
де… Кстати, о сноуборде. Не 
могу не сказать о церемонии 
награждения олимпийских 
победителей по хафпайпу 
(специфическая дисциплина 
сноуборд-фристайла). Этот 
эпизод запомнится мне на 
всю жизнь, ведь я стояла за 
кулисами в то время, как мой 
«подопечный» вручал меда-
ли, и искренне за него пере-
живала.

Позади у нас поиски насто-
ящей русской шапки-ушанки, 
поездки в Сочи, Красную По-
ляну, посещение соревнова-
ний… 

…Как-то раз я спросила у 
его величества о том девизе, 
с которым он идет по жизни. 
И он ответил: «Быть счастли-
вым». 

– А вы счастливый человек? 
– спрашиваю и вижу улыбку 
на его лице. Это была откры-
тая улыбка настоящего энту-
зиаста, полного внутренней 
энергии и бесконечной люб-
ви к жизни. Улыбка, которую 
я никогда не забуду…

P.S. Вот и закончились 
наши жаркие зимние Игры! 
Позади переживания и радо-
сти, а также трудности, с ко-
торыми сталкивались волон-
теры КубГАУ. Наша дружная 
волонтерская семья выпол-
нила свою работу «на от-
лично»! нашим студентам и 
преподавателям посчастли-
вилось стать частью истории. 
И немалую помощь в этом им 
оказали наши проректоры, 
которые курировали работу 
волонтеров в Сочи.

Диана Рожнова,
наш корреспондент,

волонтер КубГАУ

СПорт

Студентов КубГАУ учат 
не только умные, но и спор-
тивные преподаватели. Это 
доказывает прошедшая 
XLIX спартакиада «Здоро-
вье» среди сотрудников 
нашего вуза. В период сту-
денческой сессии и кани-
кул преподаватели всех фа-
культетов приняли участие 
в спортивных  соревнова-
ниях. В программе были 
восемь видов спорта, такие 
как бадминтон, волейбол, 
плавание и другие. 

В этом году по спортивным 
показателям лучше всех вы-
глядит учетно-финансовый 
факультет. Он занял первые 
места по трем видам спорта 
и одно третье.

Четыре призовых места 
завоевали сотрудники ин-
женерно-строительного фа-
культета, три – у преподава-
телей факультета энергетики 
и электрификации. 

Итоги общекомандной 
борьбы:

1-е место –  инженерно-
строительный факультет

2-е место – учетно-финан-
совый факультет

3-е место – факультет зоо-
технологии и менеджмента.

Всех победителей и при-

зеров наградили дипломами, 
медалями и памятными по-
дарками. Команде, занявшей 
1-е место, был вручен кубок.

Главный судья соревно-
ваний Евгений Плотников 
поблагодарил профсоюзные 
организации факультетов 
механизации, энергетики и 
электрификации, ветеринар-
ной медицины, экономиче-
ского и факультетов-победи-
телей за активное участие в 
подготовке команд, а также 
организаторов спортивной 

работы на факультетах, за-
нявших призовые места.

В завершение подведения 
итогов Е. Г. Плотников по-
желал всем преподавателям 
вуза успешного выступления 
на спартакиаде в следующем 
году.

Наталья Ересько, 
студентка 2-го курса

 факультета 
водохозяйственного

 строительства 
и мелиорации,
 наш студкор

 Фото автора

Соревнования по футболу

огонь олимпиады 
горит в наших сердцах

СоЧИ 2014

Вот что рассказала о на-
ших олимпийских героях 
проректор по воспитатель-
ной работе Ирина Петровна 
Колесникова.

«Студенты нашего универ-
ситета приняли самое актив-
ное участие в церемониях 
открытия и закрытия Олим-
пийских и Паралимпийских 
игр 2014. Мне посчастливи-
лось патронировать ребят, 
которые готовили церемо-
нию закрытия игр. Работа у 
них была трудная, выматы-
вающая, порой им приходи-
лось трудиться по 16 часов, 
а потом пешком добираться 
ночью до Олимпийской де-
ревни, но никто не жаловал-
ся. Все как один горели жела-
нием выполнить свою работу 
на пять баллов. 

Если б вы только видели, 
как ребята переживали о 
том, получилось ли у них по-
строить композицию «Серд-
це»… После церемонии все 
сгрудились перед огромной 
плазменной панелью, уста-
новленной в столовой, и с 
тревогой ждали трансляцию. 
И вот… «Сердце»… Вздох 
облегчения и ликование — 

все получилось! Отлично!»
P.S. «Возвращаясь из Мо-

сквы с Конгресса проректо-
ров по воспитательной рабо-
те, в Сочи я летела вместе со 
спортивным комментатором 
Дмитрием Губерниевым и 
рассказала ему, как трудят-
ся наши ребята. Дмитрий, 

комментируя церемонию За-
крытия на телеканале «Рос-
сия-2», выразил студентам и 
волонтерам огромную благо-
дарность за поистине класс-
ную работу!».

Проректор 
по воспитательной работе

И.П. Колесникова

Автор статьи со спортивным комментатором Д. Губерниевым

Экзамены без стресса
Советы ПСИхологА 

Дело не в том, чтобы быстро бегать,
 а в том, чтобы выбежать пораньше.

Рабле

Подготовка к экзамена-
ционной сессии и сдача 
экзаменов и зачетов явля-
ется ответственнейшим пе-
риодом в жизни студента. 
Серьезно подготовиться к 
сессии и успешно сдать все 
экзамены – задача каждого 
студента.

Основное в подготовке к 
сессии – это повторение все-
го материала курса или пред-
мета, по которому предстоит 
сдавать экзамен. Только тот 
успевает, кто просто повто-
ряет материал, который был 
прослушан на лекциях, закон-
спектирован и закреплен на 

самостоятельных занятиях. 
Такое повторение предпола-
гает обобщение, углубление, 
а в ряде случаев и расшире-
ние усвоенных за семестр 
знаний.

Если студент плохо рабо-
тал в течение семестра, про-
пускал лекции или слушал их 
невнимательно и не конспек-
тировал, не изучал рекомен-
дованной литературы, то в 
процессе подготовки к сессии 
ему придется не повторять 
уже знакомое, а в короткий 
срок изучать практически 
новый материал, который 
его однокурсники усвоили 

серьезно, основательно и по-
этапно в течение семестра. 
Для такого студента под-
готовка к экзаменам будет 
трудным, а иногда и непо-
сильным делом.

Внимательно прочтите ре-
комендации!

При подготовке к экзаме-
нам помните:

Готовиться к сессии жела-
тельно с первых дней семе-
стра: не пропускать лекций, 
работать над закреплением 
лекционного материала, вы-
полнять все практические и 
лабораторные работы.

Приступать к повторению и 
обобщению материала лучше 
задолго до сессии (примерно 
за месяц).

Перед повторением учеб-

ного материала нужно еще 
раз свериться с типовой и ра-
бочей программами (имеются 
в библиотеке университета, в 
методическом кабинете или 
на соответствующей кафе-
дре), по которым велось пре-
подавание. В случае какой-
либо неясности – получить у 
преподавателя необходимые 
разъяснения.

Готовиться к экзамену ре-
комендуется каждый день в 
одном и том же помещении 
и на одном и том же рабочем 
месте, т. к. в этом случае уста-
навливается ассоциативная 
взаимосвязь между окружаю-
щей обстановкой и процессом 
переработки информации. Это 
дает возможность в дальней-
шем на экзамене воспроизво-

дить все мельчайшие детали 
обстановки (что сделать до-
вольно легко), а через уста-
новившиеся ассоциативные 
связи – и саму информацию, 
которую требовалось запом-
нить для экзамена. 

Возможны и другие приемы 
запоминания, которых суще-
ствует великое множество и 
которые должны быть в арсе-
нале у каждого студента.

Одно из важных условий 
укрепления памяти – это ее 
постоянная тренировка. Хотя 
мысль о том, что повторение 
– мать учения, неоригинальна, 
нельзя лишний раз не сказать, 
что именно это упражнение  
самое действенное и резуль-
тативное.

Начинать повторение сле-

дует с чтения конспектов. 
Прочитав внимательно мате-
риал по предмету, приступите 
к тщательному повторению 
по темам и разделам. На этом 
этапе повторения следует ис-
пользовать учебник и реко-
мендованную преподавателем 
дополнительную литературу. 
Нельзя ограничиваться при 
повторении только конспекта-
ми, т. к. в них записано весьма 
кратко, сжато только самое 
основное. Вузовские же дис-
циплины надо усвоить доста-
точно широко, с учетом всей 
программы курса. Это можно 
сделать только с помощью 
учебника и дополнительной 
литературы. 

(Продолжение следует.)
Н. Артеменко,

медицинский психолог
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«Внимание! Внимание! 
Не проходите мимо! Сегод-
ня в нашем родном КубГАУ 
мы отмечаем Масленицу!» 
– с таких задорных возгласов 
начался праздник проводов 
Масленицы в КубГАУ. «При-
ходи, налетай! Блин по вкусу 
выбирай!». 

На площадке перед глав-
ным учебным корпусом, как 
говорится в народе, яблоку 
негде упасть – здесь собра-
лись практически все факуль-
теты. Преподаватели и сту-
денты с радостными лицами, 
пританцовывая на месте, а 
некоторые, не удержавшись, 
тут же пускались в пляс, слу-
шали озорные частушки в ис-
полнении студентов. Здесь 
же стояли большие самова-
ры, которые грели дровами 
студенты факультета налоги 
и налогообложение. Нака-
нуне торжества общежитие 
было не узнать: девушки 
заплетали косы, доставали 
привезенные из дому яркие 
платки и костюмы, пекли 
блины с невероятным коли-
чеством разных начинок.

 «Проходите! Угощайтесь! 
Наедайтесь, не стесняй-
тесь!» – звонко выкрикивали 
ведущие праздника. А сту-
денты раздавали блины всем 
желающим. 

«А горячие блины не идут 
без чая, открываю в главном 
кран и обалдеваю! Гидрофак 
нам невзначай взял провел 
горячий чай! Пришла Масле-
ница к нам, это значит – быть 
блинам! Гидрофак наш – си-
лища, спек блин в водохра-
нилище!» – звонко пели под 
гитару студенты гидрофака и 
весело приплясывали.

Не отставали от ребят и 

студентки учетно-финансо-
вого факультета и факуль-
тета финансы и кредит, ко-
торые танцами и веселыми 
частушками не оставили ни 
единого шанса на плохое 
настроение у собравшихся: 
«Эх, открывай ворота – Мас-
леница пришла!». «Барыня, 
барыня, сударыня-бары-
ня!» – подхватили студентки 
плодфака.

Все факультеты с задором 
выступали перед собравши-
мися на площади.

В гостях у нас побывал и 
хор семинаристов Екатери-
нодарской духовной семина-
рии. Семинаристы очень ду-
шевно исполнили народные 
песни, которые разливались 
по площади и заставляли 
всех без исключения вслуши-
ваться в разноголосые пере-
ливы. 

Празднование Масленицы 
на Руси всегда сопровожда-
лось народными обрядами, 
гуляньями, играми и разными 
забавами. 

Кульминацией праздника 
стало веселое перетягивание 
каната студентами агроно-
мического факультета и фа-
культета механизации, после 
чего все дружно бросились 
есть блины – силы восстанав-
ливать.

Праздник удался на славу! 
Он вышел дружным и весе-
лым. Спасибо организаторам 
– И. П. Колесниковой, про-
ректору по воспитательной 
работе, и декану ФОПа В. А. 
Пастарнак. 

Браво, КубГАУ! Так дер-
жать!

Лариса Пономаренко,
шеф-редактор газеты

Международная дея-
тельность в университете 
определяется тенденциями 
развития системы Болон-
ского процесса и членством 
России в ВТО. В универси-
тете обучаются студенты из 
двадцати двух стран мира.

В вузе успешно реализу-
ется «Программа органи-
зации международной ака-
демической мобильности». 
Студенты становятся участ-
никами международных об-
разовательных программ 
«Fulbright» (США), «TEMPUS» 
и «Эразмус Мундус» (Евросо-
юз), «ISFRADA» (Франция). 

В области науки, образо-
вания и бизнеса установлены 
партнерские связи с ведущи-
ми зарубежными университе-
тами. 

Особое внимание в уни-
верситете уделяется раз-
витию образовательных и 
научных связей с университе-
тами ближнего и дальнего за-
рубежья. Наш вуз – участник 
международной программы 
лекторского обмена с зару-
бежными университетами. 
Благодаря этой программе 
известные ученые как из на-
шего, так и из зарубежных 
университетов регулярно 
читают лекции для студен-
тов, аспирантов и молодых 
ученых. 

Наш университет занимает 
достойное место в россий-
ском и мировом научно-об-
разовательном сообществе. 

Отдел 
международных отношений

А у нас масленица!


